

令和元年本宮市教育委員会 1 2 月定例会会議録

- 1 日 時 令和元年 1 2 月 1 7 日 (火) 午後 1 時 0 5 分～午後 1 時 3 5 分
- 2 場 所 本宮市役所 3 階 常任委員会室
- 3 出席委員
- | | |
|----------------|-----------|
| 教 育 長 | 青 田 誠 |
| 教育長職務代理人 (1 番) | 谷 明 子 |
| 委 員 (2 番) | 渡 辺 俊 之 |
| 委 員 (3 番) | 古 宮 博 文 |
| 委 員 (4 番) | 遠 藤 傳 一 郎 |
- 4 出席職員
- | | |
|----------------|--------|
| 教育部長 | 渡辺 裕美 |
| 次長兼幼保学校課長 | 菅野 安彦 |
| 上席参事兼第一保育所長 | 増子 公子 |
| 教育総務課長 | 国分 孝寿 |
| 国際交流課長 | 鈴木 正史 |
| 生涯学習センター長 | 根本 享史 |
| 白沢公民館長 | 鈴木 雅文 |
| 指導主事 | 丹治 達也 |
| (書記) 教育総務課総務係長 | 遠藤 あけみ |
- 5 傍聴人 なし
- 6 案 件
- | | |
|-----------|--------------------------------|
| 協議第 1 号 | 学校訪問について |
| 報告第 1 号 | 本宮市議会 1 2 月定例会一般質問について |
| 報告第 2 号 | ふくしま未来研究会清水奨学金について |
| 報告第 3 号 | スキー教室日程について |
| 報告第 4 号 | 「第 8 7 回 全国書画展覧会」受賞者について |
| 報告第 5 号 | 南達方部学校教育指導員の先進地視察について |
| 報告第 6 号 | 令和元年度国際理解・国際交流論文「朝河貫一賞」受賞者について |
| 報告第 7 号 | 2 0 2 0 年における英国生徒との交流について |
| 報告第 8 号 | 令和 2 年本宮市成人式について |
| 報告第 9 号 | 第 1 1 回もとみやふれあい書初め大会開催について |
| 報告第 1 0 号 | 本宮市民俗芸能大会開催について |

7 審議経過

【午後 1 時 0 5 分開会】

◇教育長 ただいまから、教育委員会12月定例会を開会いたします。

◎会議録署名委員の指名

◇教育長 会議録署名委員の指名を行います。今回は、2番委員と3番委員にお願いいたします。

◎協議第1号 学校訪問について

◇教育長 協議第1号 学校訪問について説明をお願いします。

◇教育総務課総務係長 協議第1号 学校訪問についてご説明いたします。

資料の1ページをご覧くださいと思います。

今年度の教育委員会による学校訪問につきましては、8月定例会でご協議いただいたとおり、10月24日、11月1日、11月20日の3日間で実施する予定でしたが、台風第19号による災害対応により、やむを得ず3学期に延期とさせていただきました。本年度対象となる学校等と再度希望日程を調整させていただき、ご覧いただいております日程案で実施したいと考えております。

午前中に保育所、幼稚園などの施設を訪問し、午後に学校の授業参観及び訪問という流れとなっておりますが、今年度につきましては、学校訪問が3学期となり、各校では卒業式や次年度へ向けての各種書類等の作成、高校進学へ向けての生徒への支援など、教職員の方々の事務が多忙である時期であるということを鑑み、例年行っております小・中学校の先生方との懇談会を行わず、校長先生からの学校説明に引き続き、15分程度の時間の中で校長、教頭先生と意見を交換する形で実施させていただきたく、ご協議をお願いしたいと思います。

◇教育長 それでは、協議第1号に対する質疑を行います。

〔「なし」と言う人あり〕

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇教育総務課総務係長 こちらの協議第1号に書いてある時間が、岩根小学校、本宮第一中学校、白岩小学校ともに、終わる時間が若干早まりますので、それにつきましては、再度日程等ご連絡をいたしたいと思います。学校給食につきましては、本年度については白岩小学校で調整をしております。給食費は、1食あたり269円ですので、各自持参していただくようになります。当日の朝、集めさせていただきますので、よろしくをお願いいたします。

以上です。

◎報告第1号 本宮市議会12月定例会一般質問について

◇教育長 次に、報告事項になります。

報告第1号 本宮市議会12月定例会一般質問について説明をお願いします。

◇教育部長 それでは、報告第1号 本宮市議会12月定例会一般質問について報告をいたします。

令和元年第7回本宮市議会定例会が12月3日に開会し、12日までの10日間の会期で開催され、閉会をいたしました。

一般質問につきましては、13名の議員が市政を質し、8人の議員から教育行政に関する質問がありましたので、主な内容を報告させていただきます。

資料につきましては、本日お配りいたしました資料が一般質問事項の一覧表、それから、定例会資料の2ページから16ページが教育部関係の答弁資料となっておりますので、その都度、ご覧い

ただきますようお願いをいたします。

最初に、定例会資料の2ページと3ページをご覧ください。

受付1番、作田博議員からは、台風19号の被害に対しての公共施設の安全対策について質問がございました。中央公民館、サンライズもとみや、歴史民俗資料館については、まずは市民の皆様の施設の利用が可能となるよう、早急に復旧の対応を進めていく、万が一の水害を考慮し、電源の高架化による安全対策など、可能な限り災害に強い構造にするなど、留意しながら復旧工事を進め、その上で、今後の歴史民俗資料館の建物の保存・活用を含め、総合的な検討を進めていく必要があると考えている。

また、第1保育所の復旧については、仮設園舎建設については別の場所での建設について了解を得ているが、本園舎建設の場所については今後国と協議を進めることになっており、移転を含めて議会と議論を重ね検討していきたいと答弁をいたしました。

次に、4ページから6ページをご覧ください。

受付3番、斎藤雅彦議員からは、1つには、台風第19号で水没したパークゴルフ場の復旧について質問がありました。パークゴルフ場は、芝全体に泥が堆積し、ティーグラウンド下の洗掘、ベンチ及び一部ネットが流出し、復旧には工事発注から最大2カ月程度を見込んでいること、さらに、ボランティアに依頼する場合は、専門業者が施工すべき作業とボランティアでもできる作業の可能性を含めて整理した上で検討するとの答弁をいたしました。

2つには、しらさわグリーンパーク野球場の広告看板について質問がございました。しらさわグリーンパーク野球場の広告看板については、平成30年10月に株式会社 Y. O. A 福島レッドホープスから広告看板の設置について提案があり、今年度より令和3年度までの契約期間として広告掲載契約を締結している。広告の募集、掲載、維持管理、撤去にかかる費用は全て福島レッドホープスとなっていること、また、使用料の算出は本宮市行政財産使用条例により算出しており、この収入はしらさわグリーンパーク野球場の維持管理費として充てている。老朽化したラバーフェンスの修理については、修繕方法も含め、都市公園の長寿命化計画にあわせて調整していきたい旨を答弁いたしました。

次に、7ページをご覧ください。

受付5番、円谷長作議員からは、中央公民館、サンライズもとみやの稼働について質問がございました。

中央公民館、サンライズもとみやの復旧工事設計には最低2月を要し、さらに、高圧受電設備(キュービクル)は特注品のため、製造期間だけで発注から3カ月程度を要するため、本格稼働の時期は来年8月を予定している。復旧に向けては、最大限の努力をして準備を進めたい旨を答弁いたしました。

次に、8ページをご覧ください。

受付7番、渡辺秀雄議員からは、みんなの原っぱ整備の工期について質問がございました。

みんなの原っぱ運動広場の実施設計業務については、今年度内の完了を目指して発注したが、台風第19号の影響により、現地在災害廃棄物の置き場になったことから、現地測量を伴う実施設計の年度内完了は見込めない状況となった旨を答弁いたしました。

次に、9ページをご覧ください。

受付8番、石橋今朝夫議員からは、交通事故防止への取り組み方について質問がございました。

交通安全教室は小学校では年2回、中学校では年1回開催しており、機会あるごとに横断歩道に

おける通行の指導や左右の確認、手を上げての横断について指導をしている。今後も引き続き児童生徒の交通安全指導を継続していきたい旨を答弁いたしました。

次に、10ページから12ページとなります。

受付9番、国分勝広議員からは、1つには、本宮第2保育所の改築時に園庭を拡張し、緑豊かな園庭環境にすべきではないかとの質問がありました。保育の現場にも確認したが、広さ的には十分であり、また、安全・安心な保育環境を整えることが大切であるため、子ども達にとって、遊びを通して学べる園庭など、さらに保育士にとっても保育管理がしっかりできる環境を整えたいとの答弁をいたしました。

2つには、英国への中学生の派遣について、検証すべきではとの質問がありました。過去3年にわたり、英国訪問をした生徒に対してアンケート調査を実施している。国際性豊かな人材育成の重要性は、年々高まっている状況にある。こうした背景と、これまでの成果、検証を踏まえながら、今後の事業展開について検討を行っていききたい旨を答弁いたしました。

次に、13ページをご覧ください。

受付11番、渡辺忠夫議員からは、公民館分館の前庭の舗装について質問がありました。

放課後児童クラブでは、子ども達を遊ばせる上で、駐車場と分けて砂敷の広場にしたいとの要望もある。現状の砂利敷の駐車場については、利用者に不便をかけないように、砂利の補充・転圧等で対応していきたい、その上で、必要に応じて整備することも考慮しなければならないと考えているとの答弁をいたしました。

次に、14、15ページをご覧ください。

受付13番、川名順子議員からは、1つには、台風第19号による豪雨災害を受けての子ども達の防災教育の充実について質問がありました。小学校では、火災や風水害、地震などの災害から人々の安全を守る工夫について学習したり、過去の水害について調べたり、今回の本宮市における水害を授業で取り上げ意識を高める活動を実施した学校もある。中学校では、自然環境から見た日本の地域的特色として、地震や降水量が多いこと、自然災害などの発生のメカニズムを学習するなど防災対策の重要性を学んでいる。今後も、防災に対する知識や自助、共助、公助の意義や意味についての学習を進めていきたい。また、外部講師については、子ども達の発達段階に応じて、引き続き消防署員や市の防災アドバイザーの積極的な協力を要請していきたいとの答弁をいたしました。

2つには、児童生徒の携行品の重さについて質問がございました。

小学校においては、道徳や音楽、図工、家庭などの教科書や社会科の資料集、書写や図工の道具類など、学級保管とし、携行品の負担軽減を平成30年9月の文科省通知より先に取り組んでいる。また、中学校においては、実技教科（美術、道徳、英数国社理5教科以外）の教科書等の学級保管のほか、部活動で使用する道具は可能な限り部室等で保管を行っており、今後も引き続き家庭学習の重要性を踏まえつつ、保育者等と連携し、児童生徒の発達段階や学習上の必要性、通学上の負担等を考慮判断し、軽減を図っていくと答弁をいたしました。

以上が、教育委員会関係の一般質問の内容でございますが、詳細につきましては資料をご参照いただきますようお願いいたします。

以上です。

◇教育長 それでは、報告第1号に対する質疑を行います。

〔発言する人なし〕

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎報告第2号 ふくしま未来研究会清水奨学金について

◇教育長 次に、報告第2号 ふくしま未来研究会清水奨学金について説明をお願いします。

◇教育総務課長 それでは、報告第2号 ふくしま未来研究会清水奨学金につきまして、募集要項に基づきご説明申し上げます。

資料の17ページをご覧くださいと思います。

こちらの団体は、福島にございます一般財団法人ふくしま未来研究会が運営いたします返還不要の給付型の奨学金で、一括10万円を給付するという事業になってございます。対象者は、高等学校等進学を予定する中学3年生で、生活保護費受給者、就学援助費受給者が対象となっており、本市の対象者は、生活保護費受給者が1名、就学援助費受給者が28名となっております。今年度は、福島市以北の2市3町を対象としておりましたが、令和2年度は中通りは本市以北、浜通りは南相馬市以北の12自治体を対象としております。本市といたしましては、各家庭の経済的支援の一助となるという事業であることを捉え、申請の手続きにつきまして、学校を通してお手伝いをしているということで、現在事務を進めているところでございます。

なお、先ほど、教育長が申しておりましたが、本日定例会終了後、3時から代表理事が制度説明及び目録の贈呈のため市長を表敬訪問する予定となっております。

以上、報告とさせていただきます。

◇教育長 それでは、報告第2号に対する質疑を行います。

〔発言する人なし〕

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎報告第3号 スキー教室日程について

◇教育長 次に、報告第3号 スキー教室日程について説明をお願いします。

◇次長兼幼保学校課長 資料18ページになります。

この事業につきましては、放射線の影響で十分に屋外活動ができなかった児童の屋外への体験活動を行う機会を確保しまして、スキーの体験をすることで、体力増強の一助とすることを目的として実施してきたところでございます。

こちらの事業は、国の被災した子どもの健康・生活対策等総合支援事業補助金を活用しまして、平成25年度から、今年度で7回目の実施であります。

日程につきましては、1月から2月にかけて、7つの小学校の3年生から6年生、約1,200人あまりが対象となります。

以上で、スキー教室の実施、説明とさせていただきます。

◇教育長 それでは、報告第3号に対する質疑を行います。

〔発言する人なし〕

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎報告第4号 「第87回 全国書画展覧会」受賞者について

◇教育長 次に、報告第4号 「第87回 全国書画展覧会」受賞者について説明をお願いします。

◇次長兼幼保学校課長 資料19ページから22ページにかけてになります。

白沢中学校3年生の太田桃花さんですが、第87回全国書画展覧会におきまして、最高賞となる内閣総理大臣賞の受賞をいたしました。このコンクールには全国から約2,600団体、約13万1,000点の出品があり、その中での最高賞の受賞となっております。

なお、本日、市長への受賞報告が、この後、4時から行われることとなっております。

以上で報告とさせていただきます。

◇教育長 それでは、報告第4号に対する質疑を行います。

[発言する人なし]

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎報告第5号 南達方部学校教育指導員の先進地視察について

◇教育長 次に、報告第5号 南達方部学校教育指導員の先進地視察について説明をお願いします。

◇指導主事 南達方部学校教育指導員の視察について報告いたします。

目的としまして、新学習指導要領において、「主体的・対話的で深い学び」の実現というものが重要な視点となっております。そこで、その先行研究を行っている授業を参観し、指導力向上を図るということを目的で視察を行ってまいりました。

期日は11月27日です。研修視察者は南達方部学校教育指導員、大玉村と本宮市、合わせて18名で行ってまいりました。場所は、岩手大学教育学部附属小学校です。それぞれ研究教科の授業を見ることができまして、分科会で授業について話し合うことができました。それぞれの個人でこれから研究のまとめをするのですが、それ以外にも、各学校での取り組みに参考になることを、たくさん学ぶことができ、大変有意義な研修視察となりました。

以上で報告を終わります。

◇教育長 それでは、報告第5号に対する質疑を行います。

[発言する人なし]

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎報告第6号 令和元年度国際理解・国際交流論文「朝河貫一賞」受賞者について

◇教育長 次に、報告第6号 令和元年度国際理解・国際交流論文「朝河貫一賞」受賞者について説明をお願いします。

◇国際交流課長 今年度、英国を訪問いたしました市内の中学校生徒12人のうち11人が、9月2日から9月10日まで、県教育委員会が募集いたしました令和元年度国際理解・国際交流論文「朝河貫一賞」の論文に応募いたしまして、そのうち優秀賞として、白沢中学校3年生の佐久間瑠乃さん、入選としまして、本宮第二中学校3年生の河原彩乃さんの2名が受賞いたしました。

以上、ご報告申し上げます。

◇教育長 それでは、報告第6号に対する質疑を行います。

[発言する人なし]

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎報告第7号 2020年における英国生徒との交流について

◇教育長 次に、報告第7号 2020年における英国生徒との交流について説明をお願いします。

◇国際交流課長 2020年における英国生徒との交流につきまして、資料はございませんので、口頭により、現段階での調整の状況をご報告申し上げます。

現在、市と、英国オリンピック委員会と、英国オリンピック委員会・パラリンピック委員会の教育プログラム「ゲット・セット」参加校で、本年7月に本宮市内で交流を行いましたダヴェナント・ファウンデーション・スクールと三者で調整を行っております。来日する生徒の人数は、引率者を合わせて18名程度を予定しております。来年9月2日を中心に、市内で生徒間の交流を行い、当月4日のオリンピック・パラリンピック期間中に、東京お台場に設置されます全国ホストタウンのPRブースを本宮の生徒と一緒に訪問し、さらに、パラリンピック競技の応援を行うことなどを盛り込んだ内容で調整しているところでございます。

なお、来年2020年は、いよいよ東京オリンピック・パラリンピック開催の年になります。この貴重な機会を最大限に活用しながら、本宮の未来を担う子どもたちをはじめ、市民の皆様の心に残る財産とするため、このほかにも、さまざまな取り組みを展開してまいりたいと考えております。

以上、ご報告とさせていただきます。

◇教育長 それでは、報告第7号に対する質疑を行います。

〔発言する人なし〕

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎報告第8号 令和2年本宮市成人式について

◇教育長 次に、報告第8号 令和2年本宮市成人式について説明をお願いします。

◇生涯学習センター長 それでは、報告第8号 令和2年本宮市成人式について、ご報告申し上げます。

資料は25ページをお開きください。

まず、資料の訂正をお願いいたします。3の場所につきまして、サンライズもとみやと記載しておりますが、こちらはしらすわカルチャーセンターの誤りでしたので、訂正していただきますようお願いいたします。

令和2年の本宮市成人式でございますが、日時が令和2年1月12日日曜日となっております。式典につきましては午後1時半から1時間程度ということで、その後、記念写真撮影、記念事業を行いまして、午後4時には終了したいと考えております。場所についてはしらすわカルチャーセンターで、対象者は平成11年4月2日から平成12年4月1日までに生まれた方で、308人ということになっております。内訳については記載のとおりですが、このほかに、外国人の方15名の方も該当してございまして、そのうち7名の方が出席するというお返事をいただいております。

式典の内容については記載のとおりでございます。

以上、令和2年の成人式の説明とさせていただきます。

◇教育長 それでは、報告第8号に対する質疑を行います。

〔発言する人なし〕

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎報告第9号 第11回もとみやふれあい書初め大会開催について

◇教育長 次に、報告第9号 第11回もとみやふれあい書初め大会開催について説明をお願いします。

◇白沢公民館長 資料は26ページとなります。

第11回もとみやふれあい書初め大会は、令和2年1月5日日曜日の午前9時より開催いたします。会場は高木地区公民館と白沢公民館の2カ所で、小学3年生以上の市内在住・在勤の方が対象となります。参加料は無料となっております。申し込みは白沢公民館、白沢ふれあい文化ホールに12月26日までとなっております。

なお、小・中学生につきましては、学校を通じて募集をしているところでございます。書初めの課題につきましては、一般の部が「野花黄蝶領春風」、小・中学生は、「第64回福島県書きぞめ展」の課題と同様となっております。

なお、作品につきましては、1月11日土曜日から2月2日日曜日までの期間、白沢ふれあい文化ホールで全て展示いたしますので、ご覧いただければと思います。そのほか、詳細につきましては資料をご覧くださいませようお願いいたします。

以上、もとみやふれあい書初め大会についての説明とさせていただきます。

◇教育長 それでは、報告第9号に対する質疑を行います。

〔発言する人なし〕

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎報告第10号 本宮市民俗芸能大会開催について

◇教育長 次に、報告第10号 本宮市民俗芸能大会開催について説明をお願いします。

◇白沢公民館長 資料27、28ページとなります。

本宮市民俗芸能大会は、令和2年1月26日日曜日、午前10時より、しらさわカルチャーセンターで開催いたします。例年、民俗芸能大会は12月の第一日曜日に開催しておりましたが、本年度は市内が被災したことから1月に延期して開催するものでございます。出演団体は、南部先囃子、浮島神社、春日神社、鹿島神社の各太々神楽保存会、そして、上尾市から畔吉源太踊万作踊保存会の、合わせて5団体となります。教育委員の皆様につきましても、ご招待申し上げますので、お問い合わせの上、ご鑑賞いただきたくお願い申し上げます。

以上、本宮市民俗芸能大会についての説明とさせていただきます。

◇教育長 それでは、報告第10号に対する質疑を行います。

〔発言する人なし〕

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◇

◎その他

◇教育長 次に、その他、事務局から報告等があればお願いいたします。

[発言する人なし]

◇

◎次回開催日程について

◇教育長 なければ、次回教育委員会の日時を決めたいと思います。

[次回開催日程について協議]

◇教育長 次回教育委員会は、1月22日水曜日、午後1時30分開会といたします。

◇

◎閉会の宣告

◇教育長 これをもちまして、教育委員会定例会を閉会いたします。

【午後1時35分開会】